#### **TEMAS DE ACTUALIDAD**

# 20 AÑOS DEL INSTITUTO UNIVERSITARIO EN ECONOMÍA SOCIAL, COOPERATIVISMO Y EMPRENDIMIENTO (IUDESCOOP)

Por Belén Català Estada, Rafael Chaves Ávila, María José Vañó Vañó, Ana Martínez Benlliure, Daniella Audivet Mendoza y José Juan Cabezuelo Menadas Miembros del IUDESCOOP y de CIRIEC-España

# Introducción: 20 años de actividad en economía social, cooperativismo y emprendimiento

"Desde los años setenta, el interés por el Cooperativismo, el Asociacionismo y en general por la Economía Social ha sido una constante principalmente en las Facultades de Economía y Derecho de la Universitat de València (UV). Este interés se ha materializado en una intensa actividad desarrollada en varios ámbitos, desde la investigación, la docencia universitaria y extrauniversitaria, la documentación y difusión de la información y actividad investigadora, así como la cooperación con la comunidad científica nacional e internacional, con la propia economía social y con las administraciones públicas relacionadas con la Economía Social. En este crisol emergió, hace más de treinta años, una voluntad por institucionalizar y amplificar esta prolífica actividad. Auspiciado por una veintena de profesores, varios Departamentos, así como por la Escuela Universitaria de Estudios Empresariales de la Universitat de València se aprobó en Acuerdo de Junta de Centro de dicha Escuela el 1-10-1988 la creación de un Centro de Información y Documentación (el CIDEC) así como de un Instituto universitario, el Instituto Universitario de Economía Pública, Social y Cooperativa. El CIDEC comenzó su andadura en 1990 tras la firma de un Convenio entre la Universitat de València y la asociación científica CIRIEC-España. Este convenio, un auténtico pacto de partenariado, no sólo permitió desarrollar el CIDEC sino canalizar en gran medida la actividad que ya venía realizándose en esta universidad. La activación formal del Instituto tuvo que esperar unos años.

En 1999 el proyecto de oficialización del Instituto Universitario de Economía Social y Cooperativa –IU-DESCOOP- se reactiva, adecuándolo a la LRU y a los nuevos Estatutos de la Universitat de València. En marzo de 2001 la propuesta de creación del Instituto recibe la calificación de 'Muy positiva' y 'Recomendable' por parte de la ANEP –Agencia Nacional de Evaluación y Prospectiva- del Ministerio de Ciencia y Tecnología. Finalmente, el 28 de mayo de 2002 el Pleno del Consell Social de la Universitat aprueba oficialmente la creación del IUDESCOOP. Poco después el IUDESCOOP se pone en marcha."

Con estas palabras introductorias plasmadas en el libro del 20 aniversario, Rafael Chaves y Maria José Vañó sintetizaban el complejo pero a la vez ilusionante proceso de constitución del Instituto Universitario en Economía Social, Cooperativismo y Emprendimiento de la Universitat de València. Una institución pionera en el ámbito universitario y que estos 20 últimos años ha acumulado una prolífica actividad en materia de investigación, formación, transferencia de conocimiento, documentación y divulgación.

Tal y como destaca su actual directora, profesora Mª José Vañó, el IUDESCOOP ha tenido como propósito la contribución al desarrollo y el fortalecimiento de la economía social y el cooperativismo. A lo largo de este tiempo, ha vivido altibajos característicos de la vida de cualquier institución. Sin embargo, lo que

En marzo de 2001 la propuesta de creación del Instituto Universitario de Economía Social y Cooperativa (IUDESCOOP) recibe la calificación de 'Muy positiva' y 'Recomendable' por parte de la ANEP -Agencia Nacional de Evaluación y Prospectiva- del Ministerio de Ciencia y Tecnología. Un año después, el 28 de mayo de 2002, el Pleno del Consell Social de la Universitat de València aprueba oficialmente la creación del IUDESCOOP.

ha distinguido al IUDESCOOP es la forma en que sus miembros han abordado y resuelto estos problemas. La empatía, la confianza mutua y la colaboración han sido esenciales en la consecución de los objetivos de la institución.

Tras veinte años de actividad, e inspirados por esos valores y vínculos que caracterizan a las personas que trabajan en pro de la economía social y el cooperativismo, un grupo de miembros del IUDESCOOP liderados por los profesores Rafael Chaves y Maria José Vañó se constituyó a finales de 2022 como Comité Organizador del 20 aniversario para preparar una serie de actividades que responden a un triple objetivo: en primer lugar, valorizar el papel del IUDESCOOP a lo largo de su trayectoria y las personas que han formado parte de su historia; en segundo lugar, recopilar y divulgar las principales acciones que se han llevado a cabo en las últimas 2 décadas; y por último, resaltar los lazos de colaboración y partenariados con otras entidades del mundo de la economía social y el cooperativismo.

Con este fin se calendarizaron una serie de actividades distribuidas a lo largo del año 2023, conformadas por tres jornadas académicas y un acto central de aniversario. Los actos se han celebrado en los meses de marzo, junio, septiembre y noviembre, respectivamente. Por lo que respecta a las jornadas académicas, todas ellas se contemplaron bajo un doble prisma: por una parte, enfatizar en cada una de ellas las disciplinas donde el IUDESCOOP es pionera: investigación, formación y transferencia de conocimiento. Cada una de las tres jornadas estuvo dirigida a un aspecto concreto. Y, por otra parte, mantener una conversa con tres personas destacadas del ámbito del cooperativismo y de la economía social. El leitmotiv escogido

fueron los niveles territoriales, y los protagonistas de las conversas han sido tres relevantes figuras a nivel regional, nacional y europeo, respectivamente.

De manera paralela a la celebración de estas jornadas académicas, a lo largo del año se han elaborado dos proyectos adicionales: el libro del 20 aniversario y la memoria de actividades de IUDESCOOP. El primero es una publicación compuesta por más de 60 autores y 35 capítulos donde los investigadores del instituto y personas afines a él han abordado brevemente distintos temas de actualidad en relación con la economía social. Se trata pues, de una obra de plena actualidad y que recopila buena parte de la investigación en la materia actualmente. El segundo es un documento ilustrativo de la actividad que se ha realizado en el IU-DESCOOP en sus 20 años de vida.

Finalmente, el último de los eventos orquestados fue el acto central de celebración del 20 aniversario, realizado el 9 de noviembre en el Salón de Actos del Jardín Botánico de la Universitat de València. Una ocasión para poner el "broche de oro" a un año lleno de actividades y reunir a destacados miembros de las administraciones públicas, de las universidades y del sector cooperativo y de la economía social para rendir un homenaje a IUDESCOOP.

El presente monográfico tiene como objetivo relatar cómo se ha desarrollado el 20 aniversario del Instituto a partir de las actividades planificadas. Para ello, tras esta introducción se detallan las tres jornadas académicas y el acto central, se presentan el libro conmemorativo y la memoria de actividades. Finalmente, y en forma de homenaje, se concluye este tema de actualidad con la recopilación de algunas de las palabras pronunciadas por los amigos del Instituto en el acto central del 20 aniversario.

#### JORNADAS CONMEMORATIVAS DEL 20 ANIVERSARIO DEL IUDESCOOP

## 1ª Jornada: el IUDESCOOP en materia de formación e investigación

La primera jornada del 20 aniversario tuvo lugar el 21 de marzo de 2023 en el Salón de Grados de la Facultad de Economía de la Universitat de València y tuvo por título "IUDESCOOP en materia de formación e investigación".

En la mesa inaugural estuvieron presentes la Magnífica Rectora de la Universitat de València, los decanos de la Facultad de Derecho y de la Facultad de Economía, la Directora General de Emprendimiento y Cooperativismo de la Generalitat Valenciana (Legislatura X) y la directora del IUDESCOOP. Todos ellos pusieron en valor el papel del instituto a lo largo de su trayectoria, y cabe destacar una de las ideas enunciadas por la Rectora María Vicenta Mestre, que elogió la buena relación del IUDESCOOP con el sector y la importancia de que la universidad tenga un reflejo directo en la sociedad.

Seguidamente, el profesor Rafael Chaves, como coordinador del Comité Organizador del 20 aniversario, presentó el calendario de actividades, la estructura del cual replica este tema de actualidad.

#### Conversas

La primera de las conversas que se llevó a cabo tuvo como protagonista a una figura importante de la administración pública regional, la ahora exdirectora general de Emprendimiento y Cooperativismo de la Generalitat Valenciana en la legislatura X (2019-2023), Teresa García Muñoz. La conversa fue conducida por el profesor José Luis Monzón, y en ella se abordaron cuestiones como el papel de la Generalitat Valenciana en el fomento del cooperativismo, la relación entre la administración pública autonómica y el IUDESCOOP y, de manera más detallada, los proyectos llevados a cabo en su legislatura, como el Plan Base Viva, los Laboratorios de Transformación Social o la Evaluación del 'Fent Cooperatives', entre otros. La directora general destacó que el IUDESCOOP es uno de los grandes referentes de la economía social, siendo un elemento de atractivo y dinamizador de la misma.

Posteriormente tuvo lugar una mesa redonda donde participaron diversos miembros del IUDESCOOP para contar de manera breve algunas de las iniciativas insignia que se realizan en el seno del instituto, como son los Laboratorios de Transformación Social, el MOOC en Emprendimiento Social y Solidario, la Cátedra de Emprensa y Humanismo, el Máster y el Doctorado en Economía Social de la Universitat de València, y el Máster Internacional en Emprendimiento Social y Solidario coorganizado con la Universidad de Chile.

La jornada concluyó con las intervenciones de la directora del instituto y el ahora expresidente de la Confederación de Cooperativas de la Comunidad Va-



lenciana Emili Villaescusa, el cual dedicó unas afectuosas palabras a las personas que forman y han formado parte de la institución, pues son "el verdadero motor para que todo funcione".

# 2ª Jornada: el IUDESCOOP en el ámbito académico

La segunda jornada se celebró el pasado 6 de junio de 2023 en el Salón de Grados de la Facultat de Derecho de la Universitat de València y tuvo por título "IUDESCOOP en el ámbito académico".

La mesa inaugural estuvo presidida por el Decano de la Facultat de Derecho, el cual fue acompañado por los Decanos de la Facultad de Economía y de la Facultad de Ciencias Sociales, así como la Directora General de Emprendimiento y Cooperativismo (Legislatura X) y por la Directora del Instituto. En esta mesa los tres decanos coincidieron en la transversalidad de la economía social, que se adapta a una gran multitud de disciplinas académicas, y en cómo el IUDESCOOP ha sabido poner en valor y crear sinergias de esta multidisciplinariedad.

A continuación, se estableció una mesa redonda que tuvo por título "El IUDESCOOP en el ámbito académico: Principales hitos científicos y vínculos académicos" que fue moderada por el Catedrático de la Universitat Politècnica de València (UPV) y amigo del instituto Juan Juliá Igual. El profesor Juliá dedicó unas afectuosas palabras a la institución y destacó como la economía social une a la UV y la UPV en una relación que se inicia antes incluso del nacimiento del IUDESCOOP. En la mesa participaron 3 directores de la historia del instituto: Rafael Chaves Ávila (Dirección 2004-2010), José Luis Monzón Campos (Dirección 2016-2019) y Maria José Vañó Vañó (Dirección 2019-actualidad). Todos ellos hicieron balance de su etapa como máximos representantes de la institución y destacaron los principales proyectos y hitos en sus respectivos periodos.

Seguidamente tuvo lugar la segunda de las conversas, de la cual fue protagonista la Catedrática de Organización de Empresas de la Universidad de Jaén y presidenta de CIRIEC- España, Adoración Mozas Moral. La conversa fue conducida por el profesor Rafael Chaves Ávila, y en ella se abordaron cuestiones de tipo organizacional y de cómo el ámbito académico de la economía social necesita instituciones a nivel nacional e internacional como CIRIEC para ser más fuerte y generar sinergias; pero también se abordaron cuestiones más personales de la entrevistada como los motivos que le llevaron a iniciarse en la investigación







de la economía social y el cooperativismo; así como su vinculación con el territorio y con el cooperativismo agrario.

La jornada concluyó con la clausura de la mano del director de la Cátedra ATA sobre Trabajo Autónomo y Economía Social, el presidente del CERMI-CV y de la Plataforma del Tercer Sector de la Comunidad Valenciana y el Secretario del IUDESCOOP. El presidente de la Plataforma del Tercer Sector de la Comunitat Valenciana, Luis Vañó, puso en valor el trabajo desarrollado por el IUDESCOOP por la Economía social y el Tercer Sector, y quiso recordar la importancia de garantizar la inclusión y los derechos de las personas con discapacidad y seguir reconociendo que la discapacidad requiere atención específica y prioritaria por parte de las políticas públicas debido a las necesidades de apoyo y a las desigualdades y vulnerabilidad a la exclusión que enfrenta el colectivo.

# 3ª Jornada: el IUDESCOOP y la transferencia de conocimiento

La tercera y última jornada académica del 20 aniversario tuvo lugar el 21 de septiembre de 2023 en el Salón de Grados de la Facultad de Economía de la Universitat de València y tuvo por título "IUDESCOOP y la transferencia de conocimiento".

La jornada fue inaugurada por la vicerrectora de Innovación y Transferencia de la UV, Rosa Mª Donat; la directora de FEVECTA, Paloma Tarazona, y la directora del IUDESCOOP, María José Vañó. La vicerrectora Donat afirmó que la innovación y la transferencia de conocimiento es la razón de ser de la UV. Es compromiso firme con la universidad y forma parte también de los principios constitutivos del IUDESCOOP, del que enumeró algunos ejemplos de esta transferencia: la elaboración de propuestas legislativas, de informes de calidad de ámbito internacional, o de planes de fomento y desarrollo de la economía social. Del mismo modo, Paloma Tarazona valoró el Máster oficial en Economía Social del IUDESCOOP, como un puntal fundamental para el reclutamiento de profesionales para las cooperativas. En este sentido afirmó que el cooperativismo valenciano es muy afortunado de poder contar con instituciones como el IUDESCOOP, que les permite nutrir de nuevos profesionales para el sector. Por su parte, la directora del IUDESCOOP, María José Vañó, destacó la vocación de servicio público de los miembros del Instituto, que se deben a la sociedad y al tejido productivo.

Seguidamente, la jornada continuó con una mesa redonda con la participación de Rafael Chaves, catedrático de la UV, miembro del IUDESCOOP y presidente de la Comisión Científica de CIRIEC-España; Jesús Olavarría, profesor titular de la UV y miembro del IUDESCOOP; Vicent Diego, presidente de FECOVI-

Federación de Cooperativas de Viviendas y Rehabilitación de la Comunitat Valenciana, y José Ignacio Martínez, ex jefe de Registro de Cooperativas de la Generalitat Valenciana. Dicha mesa fue moderada por Mª José Senent, profesora de la Universitat Jaume I. En la mesa se puso de manifiesto que la formación del IUDESCOOP va más allá de la formación técnica, ya que la misma lleva incorporada siempre los valores de la economía social. Se trata también de impulsar la innovación, pero también de sensibilizar, en una labor de co-construcción y aprendizaje mutuo con el sector cooperativo y de la economía social, con el que interactúa permanentemente. Entre los ejemplos se destacaron los proyectos con FECOVI o el cooperativismo eléctrico.

La tercera y última de las conversas se realizó con el Presidente de CEPES y Social Economy Europe, Juan Antonio Pedreño, que fue conducida por la profesora Gemma Fajardo. Durante la entrevista, Pedreño aplaudió y agradeció la enorme labor del IUDESCOOP y de CIRIEC-España en la visibilidad de la economía social, el principal eje del Plan de Acción Europeo de la Economía Social. También recordó el momento tan trascendental que está viviendo la economía social a nivel global, con la aprobación de una definición universal por parte de la ONU y con las resoluciones de la propia ONU, la OIT o la OCDE entre otros organismos. En estas resoluciones España ha desempeñado un papel relevante y se ha distinguido con su propia Ley de Economía Social o las sucesivas Estrategias que se han aprobado. No obstante, Pedreño lamentó que a menudo dichas Estrategias no se desarrollan ade-



cuadamente y no se dotan tampoco del presupuesto inicialmente asignado o suficiente.

La jornada concluyó con las intervenciones de Virgina Simón, secretaria del Programa de Doctorado en Economía Social del IUDESCOOP, y Teresa Savall, codirectora del Máster en Economía Social.





### ACTO CENTRAL DE CELEBRACIÓN DEL 20 ANIVERSARIO DEL IUDESCOOP EN EL JARDÍN BOTÁNICO DE VALENCIA - 9 DE NOVIEMBRE DE 2023

El cuarto y último gran acto tuvo lugar el 9 de noviembre de 2023 en el Salón de Actos del Jardín Botánico de la Universitat de València, donde se celebró propiamente el Acto central del 20 aniversario.

En la mesa inaugural, presidida por la directora del IUDESCOOP Maria José Vañó, participaron el director general de Trabajo, Cooperativismo y Seguridad Laboral de la Generalitat Valenciana, Andrés Lluch; el comisionado especial para la Economía Social del Gobierno de España, Víctor Meseguer; el presidente de la Confederación de Cooperativas de la Comunitat Valenciana, Emilio Sampedro, y el presidente de la Plataforma del Tercer Sector de la Comunitat Valenciana, Luis Vañó Gisbert. Todos ellos destacaron la labor del IUDESCOOP a lo largo de su trayectoria, poniendo énfasis en el trabajo conjunto con el sector y la buena relación con diferentes administraciones públicas.

A continuación, la Conferencia inaugural fue conducida por el profesor José Luis Monzón, catedrático honorario de Economía Aplicada e investigador del IU-DESCOOP. El profesor Monzón recordó los orígenes del IUDESCOOP y el amplio bagaje que ya registraba la investigación en Economía Social en la Universitat de València desde los años 80, gracias al empuje de CIRIEC-España, lo que facilitó la constitución del Instituto en el propio seno de la UV. Recordó, además, que desde su

constitución, profesores del IUDESCOOP han participado e incluso dirigido grandes investigaciones en Economía Social a nivel internacional, y también han dirigido las revistas científicas referentes en Cooperativismo y Economía Social, todo a ello junto al CIRIEC.

La Conferencia de José Luis Monzón dio paso a la presentación del libro conmemorativo y de la memoria de actividades del instituto, con las intervenciones de Belén Català, investigadora del IUDESCOOP; Rafael Chaves, Catedrático de Economía Aplicada e Investigador del IUDESCOOP, y Maria José Vañó, directora del Instituto. El libro conmemorativo contiene más de treinta y cinco contribuciones de 60 autores versadas sobre temas muy diversos pero de plena actualidad, realizadas por miembros del IUDESCOOP, por otros profesores tanto de la Universitat de València como de otras universidades, así como por personas expertas y activistas de la economía social, tanto del sector cooperativo y de la economía social como de las administraciones públicas, que han tejido fuertes vínculos con el proyecto del IUDESCOOP.

Asimismo, la memoria de actividades hace una recopilación de las principales actividades del instituto en materia de investigación, formación, transferencia y documentación; y muestra sus principales órganos de gobierno y miembros del instituto. En la misma se

puede comprobar como el IUDESCOOP a lo largo de sus 20 años de trayectoria ha destacado por el desarrollo de la interdisciplinariedad entre profesores de diferentes áreas trabajando de modo duradero en el mismo ámbito científico; por lograr situarse como un centro de referencia nacional e internacional portador de la 'marca UV' como sinónimo de rigor científico y compromiso; por convertirse en un actor legitimado y con capacidad de participar en distintos foros y órganos, tanto universitarios como del propio ámbito que es objeto de estudio, y finalmente, por la concreción real y prolífica de múltiples líneas de actuación, desde ser vanguardia en formación universitaria reglada en economía social, impulsar un Centro de información y documentación, tejer capital relacional con administraciones públicas y con el sector cooperativo y de la economía social, así como ser vanguardia nacional e internacional en muchas líneas de investigación sobre economía social.

Tras la presentación de estas dos obras, la jornada continuó con dos mesas dedicadas a las actividades del IUDESCOOP en materia de investigación, formación, transferencia, documentación y divulgación, con la participación de Rafael Chaves, Gemma Fajardo, Teresa Savall y Rubén Cuñat, directores del Máster en Economía Social; Domingo Ribeiro, director del programa de Doctorado, y Fran Merino y Mercedes Herrero, egresados de los programas formativos en economía social. También participó Carmen Marcuello, para destacar la presencia del IUDESCOOP en redes como la de ENUIES, de Centros e Institutos Universitarios de Investigación en Economía Social; o el Observatorio Iberoamericano OIBESCOOP, del que el propio IUDESCOOP fue promotor en el año 2008. Finalmente, intervinieron José Juan Cabezuelo, Jefe de Redacción de la presente revista y Nardi Alba, directora de la Confederación de Cooperativas de la Comunidad Valenciana.

Seguidamente, tuvo lugar una espacio dedicado a los "amigos del instituto" donde profesores y otras personalidades del mundo de la economía social como Carmen Marcuello, Maite Cancelo, Gustavo Zaragoza, Manuel Alegre o Vicent Diego dedicaron unas afectuosas palabras a la organización y la felicitaron por su aniversario y trayectoria.

El acto fue clausurado por el vicerrector Joaquín Aldás, junto al presidente del CES de la Comunidad Valenciana, Arturo León; la presidenta de CIRIEC-España, Adoración Mozas, y la directora del IUDES-COOP, María José Vañó. Todos ellos abundaron en los éxitos logrados por el IUDESCOOP en estos primeros 20 años de trayectoria, y se comprometieron a seguir colaborando entre todos para lograr nuevos éxitos en el futuro y en beneficio de la sociedad en su conjunto.



















































#### LIBRO: DOS DECENIOS DE ACTIVIDAD UNIVERSITARIA EN ECONOMÍA SOCIAL, COOPERATIVISMO Y EMPRENDIMIENTO DESDE EL INSTITUTO UNIVERSITARIO IUDESCOOP

La segunda de las actividades ha consistido en la realización del libro del 20 aniversario, que tiene por título "Dos decenios de actividad universitaria en Economía Social, Cooperativismo y Emprendimiento en el instituto universitario IUDESCOOP". Sus coordinadores y secretaria técnica han sido Rafael Chaves Ávila, Maria José Vañó Vañó y Belén Català Estada, respectivamente.

El libro engloba 36 capítulos de más de 60 autores. Se ha concebido como una publicación protagonizada principalmente por los investigadores del IUDES-COOP, los cuales han reflexionado, en contribuciones muy cortas, sobre diversas dimensiones de su ámbito científico y su quehacer académico. La publicación se ha abierto también a personas muy vinculadas al Instituto, como profesores del Máster y del Programa de Doctorado en Economía Social, así como personas

adscritas a otras universidades e instituciones públicas y privadas.

Uno de los aspectos más relevantes del libro del 20 aniversario es su capítulo introductorio, que tiene por título "Trayectoria del IUDESCOOP" y que ha sido elaborado por los coordinadores del manual, Rafael Chaves y Maria José Vañó. En él, y tal y como su propio nombre indica, relatan la historia del nacimiento del Instituto, su razón de ser y principales objetivos, sus líneas y proyectos de investigación, las actividades de transferencia de conocimiento, las actividades de formación, los principales proyectos de colaboración y partenariados, las publicaciones y la historia del centro de documentación CIDEC.

Se trata de una completa recopilación de los principales hitos en la vida del Instituto a lo largo de estos 20 años.

#### Sumario del libro conmemorativo del 20 aniversario del IUDESCOOP

- Introducción. Trayectoria del IUDESCOOP, por Rafael Chaves Ávila y María José Vañó Vañó
- Economía Social (ES), Sector No Lucrativo (SNL) y Economía Social y Solidaria, por José Luis Monzón Campos
- El derecho cooperativo y la economía social en el Departamento de Derecho Mercantil de la UVEG hasta la creación del IUDESCOOP, por Jesús Olavarría Iglesia
- El relato de la economía social y el papel de los científicos. Actualidad tras la aprobación de la primera Ley mundial de Economía Social, por Rafael Chaves Ávila
- Comunidades energéticas en forma cooperativa: a vueltas con el concepto de entidad jurídica, por María José Vañó Vañó
- El Fondo de Formación y Promoción Cooperativa en el Decreto Ley 4/2023 de modificación de la Ley de Cooperativas de la Comunitat Valenciana, por Gemma Fajardo García
- Mercadona y Consum, dos modelos de empresa, por Francisco Vicent Chuliá
- Resiliencia y vigencia del sector de acción social en Chile. Evidencias en modelos de intervención comunitaria en desarrollo local, por Paulina Gómez Jiménez y Waldo E. Orellana Zambrano
- La necesidad de un rearme ético en las finanzas. Las razones del desprestigio del sistema bancario tras la gran crisis financiera en España, por Francisco Soler Tormo y Amparo Melián Navarro
- Inteligencia artificial. Implicaciones y aplicaciones en la economía social, por Manuel Monreal Garrido
- Las cooperativas como fórmula idónea para la igualdad de género: motivaciones y obstáculos de las mujeres para emprender, por Rubén J. Cuñat Giménez y Marta Cuñat Roldán
- La necesaria actualización del marco regulador de las Empresas de Inserción como instrumento esencial para la reducción de la pobreza, por Manuel Alegre Nueno
- El ecosistema de la economía social: modelo, dimensiones y rasgos característicos, por Belén Català Estada, Teresa Savall Morera y Rafael Chaves Ávila
- Sindicatos y organizaciones comunitarias de acción social. Un pequeño balance de un encuentro socialmente necesario, por Miguel Ángel García Calavia

- Longevidad y economía social en la Comunitat Valenciana. Algunas reflexiones, por Gustavo Zaragoza Pascual
- La incorporación de la Responsabilidad Social a los sistemas de reporte de la empresa: marcos de referencia, estándares y enfoques de gestión, por Tomás González Cruz, Deyanira Sánchez Amézquita e Isabel Castillo Espinós
- Business insights para cooperativas a través de la extracción de noticias públicas y el procesamiento del lenguaje natural, por Cristina Blanco González-Tejero, Enrique Cano Marín, Virginia Simón Moya y Domingo Ribeiro Soriano
- Entre eficiencia y equidad. Las cooperativas de consumo españolas antes de la Guerra civil, por Francisco J. Medina Albaladejo
- El emprendimiento social como catalizador de la economía circular. Una consideración desde la experiencia mexicana, por Juan Ramón Gallego Bono y María R. Tapia Baranda
- La economía social a través de las cátedras universitarias, por Ana García Granero y Francisco Javier Ortega Colomer
- Luces y sombras en las estadísticas de la economía social, por Ángel Soler Guillén e Isidro Antuñano Maruri
- El tercer sector y la formación para el empleo: entre la acción social y la cualificación, por Fernando Marhuenda Fluixá e Ignacio Martínez Morales
- Liderazgo organizacional en las entidades de la economía social: el caso de las empresas de inserción, por Manuel Salinas Tomás y Carmen Montalbá Ocaña
- Sistema bancario y discriminación racial en Estados Unidos. ¿Podría la banca social aumentar la inclusión financiera?, por Juan Francisco Albert Moreno
- Medición de la contribución de la Economía Social y Solidaria a la consecución de los ODS: un reto por alcanzar, por Adoración Mozas Moral, Raquel Puentes Poyatos y Enrique Bernal Jurado
- IUDESCOOP, 20 anys acompanyant les polítiques públiques, por Teresa García Muñoz
- Perspectivas para las empresas de economía social para el próximo trienio, por Juan Antonio Pedreño Frutos
- Que veinte años no es nada, por Nardi Alba Benaches
- La gobernanza participativa del Tercer Sector y su impacto en la economía social: perspectiva desde el tercer sector de acción social de la Comunidad Valenciana, por Luis Vañó Gisbert
- La investigación en economía social y género: una respuesta al gran reto de la igualdad, por Saioa Arando, Eunate Elio y Carmen Marcuello
- Las cooperativas de segundo grado de nueva generación como respuesta al reto de la integración empresarial, por F. Juliá Igual, Felipe Palau Ramírez, Elena Meliá Martí, Erasmo Isidro López Becerra y Eduardo Miranda Ribera
- Cooperativas de iniciativa social en los sectores energéticos y de telecomunicaciones, por Carmen Pastor Sempere y Laura Llopis Pastor
- Educación y formación en economía social: la formación profesional dual como una oportunidad para el desarrollo de modelos empresariales de la economía social, por Gustavo Lejarriaga Pérez de las Vacas, Paloma Bel Durán, Josefina Fernández Guadaño, Sonia Martín López y Manuel López Millán
- Apuntes para la identificación de las entidades de economía social como agentes para una nueva ruralidad. Una perspectiva de género, por María José Senent Vidal y Amalia Rodríguez González
- Economía social y eco-innovación: una propuesta de investigación, por Marcos Carchano Alcaraz e Inmaculada Carrasco Monteagudo
- Breves notas sobre el marco jurídico del sector de no mercado de la economía social en Portugal. Especial referencia a las Instituciones Particulares de Solidaridad Social, por Deolinda Meira
- Realidad y potencialidades de la cooperación interuniversitaria en materia de formación en economía social y cooperativas, por Catalina Maturana Rubilar y Mario Radrigán Rubio





VNIVERSITAT (0) (1) (1) (1) (2) (1)

IUDESCOOP

Instituto Universitario de Investigación en Economía Social, Cooperativismo y Emprendimiento



# RAZÓN DE SER Y TRAYECTORIA DEL IUDESCOOP – INSTITUTO UNIVERSITARIO DE ECONOMÍA SOCIAL Y COOPERATIVA

El Instituto IUDESCOOP hizo explícita su razón de ser concretada en la voluntad de desarrollar varias líneas de trabajo: 1) el desarrollo y promoción de la investigación en economía social y cooperativa, 2) el desarrollo de la transferencia de conocimiento con las administraciones públicas y con el ámbito de la economía social y cooperativa, 3) desarrollar formación de calidad tanto reglada como no reglada, 4) cumplir una función de ágora, 5) colaborar con otras universidades nacionales y extranjeras, 6) trabajar en partenariado estable con la asociación científica CIRIEC-España (la principal organización científica de referencia) y con la Generalitat Valencia (la principal administración valenciana con competencia en el fomento y difusión del cooperativismo y la economía social), 7) desarrollar la documentación y la difusión de información a través del centro de documentación CIDEC, 8) realizar publicaciones en diferentes modalidades, desde revistas científicas a libros, tanto en edición propia como en colaboración, 9) desarrollar la difusión y comunicación de la propia actividad y de informaciones relevantes sobre economía social y cooperativismo.

Esta agenda de trabajo se concretó en los siguientes objetivos, recogidos en los estatutos fundacionales del instituto, su Reglamento de Régimen Interno:

- Fomentar la investigación en los diversos campos de la economía social y cooperativa.
- Promover trabajos y líneas de investigación relacionados con la economía social y cooperativa e impulsar la publicación de los mismos y de otros trabajos nacionales y extranjeros de calidad en publicaciones científicas de prestigio.
- Organizar y promover seminarios de estudio, cursos de especialización y de doctorado en materia de economía social y cooperativa.
- Elaborar los materiales didácticos que estime oportunos para la realización de cursos, seminarios y otras actividades formativas que tengan relación con la economía social y cooperativa.
- Dirigir e impulsar el Centro de Información y Documentación Europea de Economía Pública, Social y Cooperativa (CIDEC) y su revista "Noticias del CIDEC".
- Impulsar la coordinación con otros Institutos, Universidades y Centros de Investigación, públicos y privados, españoles y extranjeros, que enmarquen su actividad en el campo de la economía social y cooperativa, desarrollando especiales relaciones con el CIRIEC Internacional (Centro Internacional de

Investigación e Información sobre la Economía Pública, Social y Cooperativa) con sede en la Universidad de Lieja y con el CIRIEC-España, con sede en la Facultad de Economía de la Universitat de València, colaborando en la edición de sus revistas científicas "CIRIEC-España, Revista de Economía Pública, Social y Cooperativa", "Revista Jurídica de Economía Social y Cooperativa", "Cuadernos de Trabajo de Economía Social y Cooperativa" y otras publicaciones científicas

- Establecer relaciones permanentes con las organizaciones del movimiento cooperativo y de la economía social en los diversos ámbitos territoriales y sectoriales e impulsar la colaboración entre la Universidad y las organizaciones de la economía social.
- Proporcionar asesoramiento científico y técnico en el ámbito de las especialidades del Instituto a quienes lo soliciten.
- Colaborar con las diversas instancias de la Generalitat Valenciana, con los poderes públicos de diferente ámbito y con la Unión Europea en las materias relacionadas con la economía social y cooperativa.
- En general, impulsar y promover cualquier iniciativa encaminada al desarrollo del estudio y la investigación en el área de la economía social y cooperativa.

En este marco de fines básicos se pretendía conseguir logros de más amplio alcance, propios de procesos de institucionalización:

En el ámbito interno de la Universitat de València – Estudi General (UV-EG):

- Institucionalizar las actividades de Investigación, Docencia especializada y Asesoramiento especializado desplegadas en la Universitat de València.
- Mejorar la calidad de las actividades de Investigación, Docencia especializada y Asesoramiento especializado desplegadas en la Universitat de València.
- Promover la creación de nuevo conocimiento, teórico y aplicado, en el ámbito de la economía social y cooperativa.
- Ampliar la base de recursos humanos y materiales dedicados a actividades de Investigación, Docencia especializada y Asesoramiento especializado, especialmente con proyectos de iniciación a la investigación y con el desarrollo de proyectos.
- Integrar y coordinar técnicamente los diversos recursos materiales disponibles a la UV-EG y facilitar el dialogo, conexión e integración de los recursos humanos dedicados a las actividades de Investigación, Docencia especializada y Asesoramiento especializado.

"La investigación del IUDESCOOP tiene siempre por fin último la generación de transferencia e innovación a partir de los recursos humanos del Instituto, que deberá revertir a la sociedad civil y al tejido empresarial los conocimientos obtenidos en el seno de la Universidad".

- Fomentar la necesaria interdisciplinariedad como enfoque metodológico y de trabajo en la actividad de Investigación, y no la simple yuxtaposición de tradiciones científicas.

En el ámbito externo de la UV-EG:

- Fomentar, mediante el IUDESCOOP, la conexión e integración de las actividades científicas centradas en el ámbito de la economía social desplegadas en la UV-EG con sus homólogas nacionales e internacionales, al objeto de facilitar el intercambio, transferencia y absorción de tecnología, ideas y reflexiones críticas.
- Fomentar la proyección externa de la producción científica, docente y de asesoramiento especializado, en particular hacia la realidad social de referencia, la Economía social y cooperativa.

### Una mirada retrospectiva a una trayectoria de veinte años de actividad

Tras veinte años de actividad del Instituto procede realizar una lectura retrospectiva, no sólo por razones de memoria, pues lo que no se documenta y sobre lo que no se informa no es visible ni finalmente existe, es determinante la producción científica que se configura como esencial para incrementar el volumen de financiación. Cualquier centro de investigación deberá desarrollar estos objetivos a través de acciones dirigidas a la captación del talento y a tratar de retenerlo en la institución.

El Plan estratégico de la Universidad de Valencia, que IUDESCOOP pone en marcha, busca el desarrollo de equipos de investigación, la investigación multidisciplinaria y la formación en competencias.

La investigación debe tener siempre por fin último la generación de transferencia e innovación a partir de los recursos humanos de un centro de investigación universitario que deberá revertir a la sociedad civil y al tejido empresarial los conocimientos obtenidos en el seno de la Universidad.

La transferencia de conocimiento desde los centros de investigación se puede realizar en forma de fomento del emprendimiento, a través de la formación o en forma de asesoramiento, creando alianzas que fomenten la colaboración público-privada.

Líneas y proyectos de investigación

Las líneas de investigación más destacadas desarrolladas por el IUDESCOOP son las siguientes:

- Observatorio permanente del cooperativismo y de la economía social valenciana.
- Régimen jurídico de cooperativas y demás entidades de economía social.
- Colaboración público-privada a través de entidades de la economía social
- Estadísticas del cooperativismo, del tercer sector y de la economía social
- Teoría económica de la economía social.
- Políticas públicas y Economía social. Diseño y evaluación.
- Dirección de empresas cooperativas y entidades de acción social.
- Observatorio iberoamericano del empleo y de la economía social.
- Contabilidad de cooperativas y entidades de acción social.
- Grupos empresariales cooperativos y fusiones de cooperativas.
- Gobierno y democracia en las empresas cooperativas y de economía social.
- Nuevos modelos de oferta de servicios de bienestar social - servicios de dependencia.
- Inserción sociolaboral y economía social.
- Economía social, dinámicas de empleo y autoempleo colectivo.
- Salud laboral y prevención de riesgos laborales en empresas de economía social.
- Innovación social y redes empresariales.
- Tecnologías de la información y la comunicación y derecho
- Voluntariado y organizaciones voluntarias.
- Emprendimiento social y Empresas socialmente responsables.

Gran parte de estas líneas de investigación se han canalizado a través de proyectos de investigación financiados, principalmente, por organismos públicos (ver tabla de la página siguiente)

#### Proyectos de investigación del IUDESCOOP

Cuestiones de derecho de sociedades y tecnologías de la información y comunicación. Vañó Vañó, María José (2008)	Universitat de València, Vicerrectorat d'Investigació
Las grandes cifras de la economía social en la Comunidad Valenciana. Monzón Campos, José Luis (2008)	Generalitat Valenciana, Consellería de Economía, Hacienda y Empleo
Observatorio iberoamericano del empleo y la economía social y cooperaetiva (OIBESCOOP). <b>Monzón Campos, José Luis (2008)</b>	Generalitat Valenciana - Conselleria de Inmigración
Cuestiones de derecho de sociedades y tecnologías de la información y comunicación. <b>Vañó Vañó, María José (2009)</b>	Generalitat Valenciana - Conselleria de Educació
Estudio sobre la competitividad de las empresas de economía social del sector servicios de la Comunidad Valenciana. <b>Orellana, Waldo E.</b> (2010)	Generalitat Valenciana, Consellería de Economía, Hacienda y Empleo
Estudio sobre la competitividad, nivel tecnológico e innovación de las cooperativas de trabajo asociado y sociedades laborales industriales valencianas. <b>Orellana, Waldo E. (2010)</b>	Generalitat Valenciana, Consellería de Economía, Hacienda y Empleo
La economía social en las políticas públicas. Perspectiva de política económica. <b>Chaves, Rafael (2010)</b>	Ministerio de Ciencia e Innovación
Economía Social, Autogestión y Empleo. <b>Fajardo Garcia, Isabel Gemma</b> (2011)	Agencia Estatal de Investigación (RETOS)
Evaluación de las políticas de fomento de la economía social en España. Chaves Avila, Rafael (2011)	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
Enabling Energy Prosumers Services. Fajardo Garcia, Isabel Gemma (2018)	Las Naves
Third Sector Impact. Chaves Ávila, Rafael (2013)	Programa H2020 de la Unión Europea
SPRING PROJECT. Ribeiro Soriano, Domingo Enrique (2019)	Unión Europea
Comunidades de autoconsumo, clave en la transición energética (POWERCOOP). Vañó Vañó, María José (2022)	MCIN/AEI/10.13039/501100011033 y por la UE "NextGenerationEU"/PRTR

#### Transferencia de conocimiento

La actividad investigadora contribuye a mejorar la oferta en la economía, incrementando otros recursos productivos duraderos. La investigación y con ello, la producción de conocimientos científicos y tecnológicos desarrollada por las universidades se aprovecha por el sistema productivo a través de las actividades de I+D+I, facilitándoles a las empresas o a las administraciones públicas, herramientas dirigidas a la resolución de problemas organizativos, productivos, legislativos...

Esta actividad se canaliza en las Universidades a través de las Oficinas de Transferencia del Conocimiento. Su principal objetivo es el facilitar la colaboración entre investigadores y sector productivo, promocionando el catálogo de resultados de la investigación, apoyando la formalización de contratos y otras formas de colaboración entre el sector universitario y el sector público o privado.

Las Universidades, en tanto bien público, deben aplicar sus conocimientos a la sociedad y por tanto debe considerarse la investigación desarrollada por el sistema universitario y su transferencia, como valor social.

La Universidad debe ser capaz de producir investigación de calidad que dé lugar a innovaciones orientadas a mejorar el bienestar de la sociedad. Como señala la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE), "la actividad de transferencia de conocimiento y de innovación es uno de los problemas centrales de la economía española y, en consecuencia, de los resultados de las universidades". Junto a las dos misiones de la Universidad, la docencia y la investigación, la transferencia del conocimiento debe ser explotada con todo su potencial intelectual, científico y tecnológico para promover la transmisión del saber a la sociedad y así cumplir con el mandato de "contribuir a la mejora del bienestar de todos los ciudadanos".

Destaca la CRUE que "Medios de comunicación, agentes sociales, empresariales y productivos reclaman la necesidad de transferir y aplicar el conocimiento generado en las universidades y centros de investigación. Sin embargo, nos encontramos lejos de lo que podríamos hacer y además nuestro sistema de medición para premiar, reconocer y prestigiar la Investigación, el Desarrollo y la Innovación (I+D+i) apenas contempla la Transferencia del Conocimiento (e incluso produce el efecto contrario) desincentivando al investigador y a las instituciones de investigación que potencian dicha Transferencia. Es importante, consecuentemente, incentivar y estimular la Transferencia y la aplicación del conocimiento generado, como en su día se hizo con la investigación básica, con resultados espectaculares en el caso de la producción científica. Pero dichos resultados resultan contradictorios con la lógica aplicada en los diseños organizativos y con la autonomía de la Universidad."

Las personas investigadoras de IUDESCOOP, desde su creación, han participado en diferentes procesos legislativos. Desde las diferentes normas estatales reguladoras de las cooperativas, o la Ley de Economía Social, hasta la participación en los procesos de elaboración de normas autonómicas reguladoras de las cooperativas, fundaciones, asociaciones... A lo que se debe sumar la participación de diversos investigadores e investigadores en comisiones en el ámbito europeo, así como a nivel internacional como el caso de la Alianza Cooperativa Internacional.

En el ámbito de las políticas públicas, IUDESCOOP ha sido parte de numerosos planes de desarrollo en España, CCAA y en Europa. Destaca por una parte a nivel autonómico la participación en la elaboración y la evaluación del Plan de apoyo y fomento del Cooperativismo de la Comunitat Valenciana, Fent Cooperatives y, a nivel europeo en la dirección de Informes sobre la Economía Social en la Unión Europea, tanto para el Comité Económico y Social Europeo como para la propia Comisión Europea que han sido citados en el mismo Plan de Acción Europeo para la Economía Social aprobado en 2021.

En cuanto al asesoramiento al tejido productivo privado, en el que incluimos a las entidades representativas del sector de la economía social, se han realizado dictámenes y asesoramiento técnico, ex art. 83 de la LOU (actual art. 60 LOSU) a CEPES, CONCOVAL, Federaciones de Cooperativas Eléctricas, Federación de Cooperativas de Viviendas, Federación de Cooperativas de Trabajo Asociado, estatales y autonómicas, entre otras.

Pero, además, los miembros de IUDESCOOP han realizado asesoramiento a despachos profesionales, a empresas para la resolución de problemas concretos en materia de recursos humanos, defensa de la competencia, protección de datos de carácter personal, dirección estratégica, análisis organizacional y de gobernanza, informes periciales, entre otros.

Por último, en relación con la transferencia de conocimiento y de la colaboración pública-pública, IU-DESCOOP ha sido financiado, desde su creación, por la Generalitat Valenciana a través de la denominada Línea Nominativa de la Conselleria de Economía, Sectores Productivos, Comercio y Trabajo que ha permitido desarrollar los servicios de CIDEC y ha contribuido a la realización de jornadas, seminarios, estudios... que han permitido transferir el conocimiento de los investigadores al sector de la economía social. Junto a la Línea Nominativa debemos destacar la financiación obtenida a través de la línea de subvenciones ESAFOM que ha sufragado estudios de campo y además ha permitido realizar cursos de economía social, germen del actual MOOC en emprendimiento social y solidario y la financiación del Laboratorio de Transformación Social de Colaboración público-privada a través de entidades de la economía social. Pero además hemos contado con la Línea nominativa de la Conselleria de Vivienda y Arquitectura Bioclimática, por la que articulamos, junto a FECOVI el asesoramiento en materia de cooperativas de viviendas, especialmente en cesión de uso y viviendas colaborativas.

#### **Formación**

Ofrecer una enseñanza de calidad y por tanto formar a los y las estudiantes para el cumplimiento futuro de sus competencias profesionales y como ciudadanos/as es uno de los objetivos principales de cualquier centro de investigación universitario. El desarrollo de la oferta de formación y la comunicación a los y las estudiantes, así como el desarrollo de proyectos docentes innovadores, participativos permiten a los estudiantes que se sientan parte de un proyecto, así como que puedan visualizar sus expectativas y por tanto mejorar con ello las capacitaciones profesionales, además de activar su interés por permanecer en el territorio.

El grado de ocupabilidad también puede servir para potenciar la atracción del talento. IUDESCOOP cuenta con formación reglada a través del Máster Oficial en Economía social (Cooperativas y Entidades no Lucrativas) y el Programa de Doctorado en Economía social (Cooperativas y Entidades no Lucrativas).

El Máster en Economía Social, pionero en España *y* puesto en marcha con la implantación del Espacio Europeo de Educación Superior ("Reforma de Bolonia") en la primera década de este siglo, ofrece una forma-

ción avanzada en el ámbito de la Economía Social con el fin de capacitar a especialistas de alto nivel en materia de cooperativas, organizaciones no lucrativas, empresas sociales, sociedades laborales, etc., en sus diferentes ámbitos: económico, jurídico, fiscal, contable, laboral, estratégico, comercial, de recursos humanos, financiero, etc. Como máster con orientación profesional, esta formación va dirigida al personal que desempeña su trabajo en entidades de este campo o a titulados universitarios que deseen incorporarse a él, dada la necesaria adecuación y actualización que exige este mercado laboral. Como máster con orientación investigadora, proporciona los conocimientos y herramientas necesarios para poder cursar posteriormente el Doctorado en Economía Social y emprender con rigor y excelencia una tesis doctoral y proyectos científicos. En el marco del Máster se realizan diferentes actuaciones, destacando el Proyecto de innovación educativa específico financiado por la Universitat de Valencia, y el Proyecto UVEmpren-Aprén. El Máster ha producido más de 250 egresados en todos los años que ha estado activo.

El Programa de Doctorado en Economía Social del Instituto Universitario IUDESCOOP es el único proyecto formativo e investigador de doctorado oficial especializado en este ámbito en España. Activado de modo paralelo al Máster Oficial Economía Social, tuvo que reciclarse adecuándose a las exigencias de calidad del R.D. 99/2011 sobre enseñanzas de doctorado. Obtuvo sendos informes favorables de Acreditación y Re acreditación en 2013 y 2019 de ANECA y AVAP. Su finalidad es la formación avanzada en las técnicas de investigación y conduce a la obtención del título oficial de Doctor. Se analizan sus líneas y enfoques de investigación y se utiliza la metodología investigadora aplicada y adaptada al campo de la Economía Social. La investigación en Economía Social se aborda desde múltiples disciplinas, entre ellas, el Derecho, la Economía Aplicada, la Organización de empresas, la Contabilidad, la Economía Financiera, el Marketing y la Sociología. Más de 20 tesis doctorales han sido defendidas en todos estos años.

IUDESCOOP cuenta también con formación no reglada. Por una parte, el Máster Internacional en Emprendimiento Social y Solidario, fruto del convenio firmado por la Universitat de Valencia con la Universidad de Santiago de Chile, que se dirige principalmente a titulados universitarios residentes en Chile y tiene por objeto el análisis del sector de la economía social y solidaria desde una perspectiva internacional, así como un interés profundo en proporcionar formación en emprendimiento social solidario en un entorno que cada vez es más globalizado, con entidades de la economía social, más resilientes a las crisis económi-

cas, que cuentan con un lugar especial dentro de los mercados, nacionales e internacionales.

A lo largo del tiempo ha contado con varios Diplomas de especialización como el Diploma de turismo de interior y desarrollo local, o el de contabilidad y tributación de cooperativas, y actualmente los que permiten la especialización en sostenibilidad.

El Instituto desde su creación, ha realizado cursos de extensión universitaria específicos que han sido el germen del actual MOOC en emprendimiento social y solidario que realizamos a través de la plataforma de e-learning de la Fundación ADEIT.

En materia formativa, el Instituto IUDESCOOP y con él la Universitat de València, destaca claramente en el ranking elaborado por la RED ENUIES (Díaz, 2023).

La formación, la investigación y la transferencia de conocimientos se complementa en nuestro centro de investigación a través de la organización de Jornadas Técnicas y de divulgación, seminarios de especialización y congresos, entre otros. Entre las Jornadas técnicas y seminarios destacan, por un lado, el Seminario de Derecho Cooperativo que se ha celebrado anualmente de manera ininterrumpida durante quince años en el que se analizan temas de actualidad desde el punto de vista jurídico y por otro lado, los Seminarios de Política Pública de economía social.

Entre los Congresos el IUDESCOOP ha organizado varios tanto de ámbito nacional como internacional, entre ellos, el Congreso de investigadores del cooperativismo de la ACI en 2004, de la Red Rulescoop 2012, Congresos de investigación en economía social de CIRIEC-España y el XXXIII Congreso de CIRIEC Internacional celebrado en junio de 2022 en Valencia con la participación del Premio Nobel de Economía Paul Krugman y la economista Mariana Mazzucato.

#### Colaboración y partenariados

El IUDESCOOP ha desarrollado numerosos lazos de colaboración, algunos especialmente estrechos, auténticos partenariados, durante sus 20 años de trayectoria. Merecen ser destacados los partenariados con CIRIEC-España y con la Generalitat Valenciana.

La colaboración más importante desarrollada por el IUDESCOOP es la que mantiene con CIRIEC-España desde el año 1989, cuando se firmó un convenio de colaboración entre esta asociación científica y la Universitat de València, a través de su Rector. Este convenio establecía las líneas de colaboración, la creación de un Instituto Universitario de Economía Social y Cooperativa, la cesión de espacios y la activación, en régimen de colaboración, del centro de documentación CIDEC.

La segunda línea de colaboración principal del IU-DESCOOP es con la propia Generalitat Valenciana, a través de su Consellería de Economía Sostenible, contando con una línea de financiación anual sostenida para el desarrollo de actividades de formación, divulgación, investigación y fomento de la economía social y el cooperativismo.

El IUDESCOOP también ha urdido otras relaciones institucionales con las Administraciones públicas locales, nacionales e internacionales, así como las entidades representativas del sector cooperativo valenciano, como CONCOVAL, del tercer sector valenciano, como la Plataforma del Tercer Sector, así como otras entidades representativas.

En esta actividad de 'tejiendo redes' se han establecido vínculos con el resto de las Universidades Públicas Valencianas, así como con Florida Universidad Cooperativa haciéndoles partícipes de los proyectos de investigación, formación reglada y no reglada y en materia de transferencia.

En este punto destacamos la colaboración interuniversitaria con la Red ENUIES y con RULESCOOP. La primera surgió a partir de los Encuentros nacionales de Centros e Institutos universitarios propiciados por CIRIEC-España. En 2003 se propuso su creación, vinculándose a CIRIEC por ser la organización científica que aglutina a todos estos centros e Institutos y carecer la red de personalidad jurídica propia. La segunda, la Red Rulescoop, es la Red Universitaria Eurolatinoamericana en Estudios Cooperativos y de Economía Social y surge como consecuencia de los resultados de un proyecto ALFA financiado por la Comisión Europea, y ejecutado entre los años 2003 y 2005. El objetivo central de la Red RULESCOOP, tal como se declara en su convenio interuniversitario de cooperación es: "...establecer formas de colaboración en el área de la economía social, economía solidaria y cooperativismo, para llevar a cabo actividades docentes, de investigación y de extensión universitaria (divulgación universitaria)".

#### El Centro de documentación e información CIDEC

El CIDEC -Centro de Información y Documentación Europea de Economía Pública, Social y Cooperativa- es un centro de documentación adscrito al IUDESCOOP y a la asociación científica CIRIEC-España con sede en la Biblioteca de ciencias sociales de la Universitat. Fue creado en 1989 por acuerdo de la Junta de Centro de la Escuela de Estudios Empresariales de la UV.

El CIDEC, como refleja su web, da apoyo a la investigación y la formación en materia de economía social y cooperativismo, proporcionando información

especializada y asesoramiento a investigadores, profesores, profesionales del sector, estudiantes y otras personas interesadas en temas de economía social, particularmente en todo lo relativo a cooperativas de trabajo asociado, cooperativas agrarias, sociedades laborales, entidades voluntarias sin ánimo de lucro y asociacionismo, así como sobre temas de empleo, servicios sociales, políticas públicas y turismo rural.

Cuenta con numerosas bases de datos y una biblioteca virtual. También edita la revista 'Noticias de la economía pública, social y cooperativa', revista de divulgación de carácter cuatrimestral que incluye una parte temática versada sobre temas de actualidad.

#### **Publicaciones**

La investigación realizada por nuestro instituto se plasma en publicaciones que anualmente se incorporan a la memoria de investigación de la Universitat de València. Con ello se pretende evaluar la calidad y los resultados obtenidos por los investigadores del IUDESCOOP.

No obstante, en dicha memoria no aparecen referidas todos los resultados, sino solamente una parte, en particular, la participación en congresos y reuniones científicas que hasta 2023 quedan cerca de las 600 contribuciones; en el caso de las publicaciones en revistas de reconocido prestigio tenemos 500 publicaciones, la participación en capítulos de libros y otras publicaciones superan los 400 y los resultados publicados en libros de contenido científico y publicaciones multimedia casi alcanzan los tres cientos en estos 20 años de vida de nuestro Instituto.

El IUDESCOOP, en el partenariado formado con CIRIEC-España a través del CIDEC, realiza publicaciones periódicas. Concretamente es decana en nuestra Universidad la publicación de esta revista de 'Noticias de la Economía Pública, Social y Cooperativa', más popularmente conocida como 'Noticias del CIDEC', cuya primera edición data de junio de 1991.

Esta publicación nació con el propósito de establecer una comunicación permanente y periódica entre los profesionales del sector de la Economía Social y el mundo académico universitario y, en general, entre todas las personas interesadas en este campo, la publicación se ha afianzado con el tiempo y goza de cierto reconocimiento en el sector. Este reconocimiento tuvo su principal manifestación en la obtención del Premio Pepe Miquel 2007 al Mejor Trabajo Periodístico, que otorga la Confederación de Cooperativas de la Comunidad Valenciana.

IUDESCOOP colabora también con dos revistas científicas de gran prestigio en el ámbito nacional e

internacional. Por una parte, 'CIRIEC-España, revista de economía pública, social y cooperativa', la cual es una revista científica cuatrimestral, iberoamericana fundada en 1986 y publicada por la asociación científica CIRIEC-España. Publica artículos originales de alta calidad de las disciplinas de Economía, Ciencias Sociales, Políticas y Derecho. Se halla actualmente indexada en WOS y SCOPUS. Por otra parte, la Revista Jurídica de Economía Social y Cooperativa es la Revista Jurídica de CIRIEC-España. Nace en 1990 como CIRIEC-España, Legislación y Jurisprudencia y en 1999, a partir de su número 10, modifica su denominación por la actual.

IUDESCOOP ha publicado numerosos resultados de la investigación realizada a través de monografías y libros científicos, la mayor parte de ellos en abierto para la consulta por la comunidad universitaria y por las entidades y colectivos interesados en la materia.

Entre los últimos títulos se encuentran:

- Mecanismos de colaboración público privada a través de entidades de la economía social, dirigido por VAÑÓ VAÑÓ, María José (dir.) IUDESCOOP, 2023.
- Claves de la colaboración público-cooperativa en el ámbito local: vivienda, empleo y servicios públicos. FAJARDO GARCÍA, Gemma; VAÑÓ VAÑÓ, María José y MERINO GARRIDO, Francisco, València: Federación de Cooperativas de Viviendas y Rehabilitación de la Comunitat Valenciana (FECOVI) 2021.
- Las políticas públicas de economía social desplegadas por los ayuntamientos de la Comunitat Valencia, CATALÀ ESTADA, Belén, València: CIRIEC-España, 2021.
- Despoblamiento y desarrollo rural. Propuestas desde la Economía Social, FAJARDO GARCÍA, Isabel Gemma y ESCRIBANO PIZARRO, Jaime (Coords.) València: CIRIEC-España, 2021.

#### Bibliografía

A.A.V.V. (2002): *Enseñanza del cooperativismo y de la economía social en la Universidad*. Experiencia y proyecto de futuro, Publicaciones de la Univ. Católica de Avila, Avila.

BAKAIKOA, B. (2003): Los institutos y centros de investigación en economía Social como elementos de promoción y coordinación científica, I Encuentro Nacional de Institutos y Centros Universitarios de Investigación en Economía Social – Enuies, Valencia.

CHAVES, R. (1999): La Economía Social como enfoque metodológico, como objeto de estudio y como disciplina científica, Ciriec-España, Nº 33, p. 115-140.

DÍAZ, M. (coord.) (2023): *La formación universitaria en economía social en España. Informe de 2023*. CIRIEC-España y Ministerio de Universidades, Valencia.

FERNÁNDEZ, J. y MARI, S. (2002): "La investigación en economía social a partir de la tercera edición del Directorio Nacional de investigadores en economía social", *Noticias de la economía pública, social y cooperativa*, nº 34, pp. 45-55.

GARCÍA-GUTIÉRREZ, C. y JULIÁ, J.F. (Coord.) (2001): 3º Directorio nacional de investigadores en economía social, CIRIEC-España, Valencia.

MONZÓN, J.L. (2003): "La investigación en Economía Social en el contexto europeo", I Encuentro Nacional de Institutos y Centros Universitarios de Investigación en Economía Social – Enuies, Valencia.

MOYANO, J. et al. (2002): "La enseñanza universitaria en empresas de partici-pación: estado de la cuestión"; en Vargas, A. y Lejarriaga, G. (dir): *Las empresas de participación en Europa: el reto del siglo XXI*, Univ. Complutense de Madrid – Esc. Est. Cooperativos, Madrid, pp. 275-296.

NOTICIAS DE LA ECONOMÍA PÚBLICA, SOCIAL Y COOPERATIVA (2003): Monográfico sobre 'Institutos Universitarios de investigación en Economía Social'.

TOMÁS CARPI, J.A. (1988): "Ley de Reforma Universitaria, Universidad y Eco-nomía Social. La problemática formativa e investigadora", en A.A.V.V.: II Jornadas de estudio sobre Economía Social, Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, Madrid, pp. 101-119.

VICENT CHULIÀ, F. (1986): "Universidad y cooperativismo: actividades de formación, estudio e investigación", en: AAVV: *Jornadas de estudio sobre universidad, cooperativismo y economía social*, Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, Madrid, pp. 147-165.

#### MEMORIA DE ACTIVIDADES DEL IUDESCOOP 2003-2023

La última de las actividades fruto del 20 aniversario ha sido la memoria de actividades del instituto. Se trata de un documento que, según la directora del IUDESCOOP Maria José Vañó, "arroja luz sobre el incansable trabajo y la dedicación de todos los que han participado en esta institución. Representa un tributo a la perseverancia, la pasión y la colaboración que han caracterizado a IUDESCOOP a lo largo de sus primeras dos décadas. Aquí se recoge un legado de logros, superación de obstáculos y un compromiso continuo con la excelencia."

La memoria se estructura en diversos apartados. En primer lugar, y tras la correspondiente presentación de la actual directora, se encuentra una carta conjunta de los Directores del IUDESCOOP expresando sus deseos para la organización. En segundo lugar, hay una parte de estructura organizativa donde se expone la misión visión y valores del instituto, sus órganos de gobierno y sus miembros actuales. En tercer lugar, una parte donde se recopilan las principales actividades de investigación (líneas y proyectos), transferencia (cátedras y entidades colaboradoras) y formación (doctorado, máster, máster propio, MOOC, diplomas y jornadas y seminarios). Por último, en la parte final de la memoria se muestran algunos apartados como los estudios y publicaciones del Instituto, el centro de documentación CIDEC, los principales datos económicos y las redes sociales del IUDESCOOP. La memoria de actividades se puede consultar en el siguiente enlace: https://ciriec.es/wp-content/ uploads/2023/11/Memoria-Actividades-2023-1. pdf



Vniversitat ( † 1911)

10 València ( † 1911)

IUDESCOOP Institut Universitari d'Investigació en Economia Social, Cooperativisme i Emprenedoria



### IUDESCOOP, 20 ANIVERSARIO. Per molts anys!

Por Emilio Sampedro Baixauli y Nardi Alba Benaches Presidente y Directora, respectivamente, de Concoval -Confederació de Cooperatives de la Comunitat Valenciana

Las cooperativas sentimos a la Universitat de València como un valioso aliado, que contribuye a dar visibilidad a nuestro modelo económico y que, además, aporta rigor y profundidad a las investigaciones científicas sobre nuestra realidad; y no solo a la Universitat de València, sino también a la Politécnica (en particular a CEGEA) y a instituciones como CIRIEC-España. Queremos decirlo muy claro, porque -desde nuestro punto de vista- es necesario poner en valor algo que a veces no apreciamos lo suficiente: la colaboración entre la Academia y la Empresa.

En Valencia podemos decir con orgullo que tenemos un polo indiscutible de investigación cooperativa en varias universidades, con un plantel extraordinario de profesorado que ha hecho del cooperativismo el objeto de sus estudios y que ha orientado su trabajo al descubrimiento intelectual de esta realidad. Sin embargo, lo que nos parece más importante es que hay una voluntad nítida de establecer relaciones permanentes de colaboración con las organizaciones cooperativas para aproximar las esferas académica y de representación, y precisamente esta circunstancia ha sido clave en el desarrollo, tanto del propio cooperativismo valenciano como de las instituciones académicas vinculadas a la economía social, impulsando también al mismo tiempo la carrera investigadora y docente del profesorado involucrado. Pensamos que esto no ha ocurrido por casualidad, sino porque las personas al frente, en uno y otro lado, han tenido el talante y la inteligencia que se precisan para superar la tentación de acomodarse en sus respectivos hábitats y enriquecer así el trabajo realizado en ambas partes. Lo que viene siendo una simbiosis en toda regla: todos hemos ganado trabajando juntos.

En primer lugar, las cooperativas hemos ganado prestigio y visibilidad. Esa óptica privilegiada que nos aporta la Universidad, desde su conocimiento teórico (y a veces no tan teórico), refuerza la singularidad del cooperativismo y -como decíamos- le añade valor, profundidad e interés. Y, además, lo da a conocer en ámbitos que son ajenos a la propia acción empresarial: allá donde no podemos llegar las organizaciones representativas del cooperativismo y las propias coo-

perativas, han ejercido de cooperativistas nuestras compañeras y compañeros de la Universidad. Y lo han hecho con plus, porque la firma de Iudescoop es un aval de calidad, rigor y credibilidad. Los numerosos informes que investigadores valencianos han elaborado para instituciones españolas e internacionales han alimentado -y continúan alimentando- la tradición teórica de la economía social. Además, los trabajos que en materia estadística se llevan a cabo son de una gran utilidad para la comunicación a la opinión pública del impacto que el cooperativismo tiene en la economía. En esta línea, el recientemente constituido Portal Estadístico de la Economía Social Valenciana (Valestat), de cuyo consejo científico y asesor forma también parte Concoval, ha venido a cubrir un hueco de información absolutamente indispensable para la adecuada evaluación del desarrollo cooperativo en nuestro territorio.

En segundo lugar, queremos referirnos a la transferencia de conocimiento. Cuando decimos que las universidades públicas han de estar al servicio de la sociedad y pedimos que la tarea investigadora se encamine hacia lo que necesitan las empresas, nos estamos refiriendo precisamente al trabajo que hacen quienes aportan innovación al cooperativismo desde la esfera académica. El número de proyectos y trabajos conjuntos entre la universidad y las cooperativas en la Comunitat Valenciana es inmenso y la contribución de las instituciones académicas es impagable en muchos aspectos. Para nosotros ha sido especialmente útil la colaboración de la Universidad en la investigación sobre cuestiones que tienen para el cooperativismo valenciano un valor estratégico: los trabajos de profesorado vinculado a Iudescoop han contribuido de forma muy notable a promover la colaboración público-privada en el ámbito del cooperativismo, a atraer hacia el perímetro cooperativo a las comunidades energéticas, a impulsar la polivalencia en las cooperativas, a regular las viviendas colaborativas, a desarrollar un emprendimiento innovador, a alinear la acción cooperativa con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, a aprovechar las ventajas competitivas que ofrece la digitalización, o a fortalecer el papel de "Visibilidad, prestigio, innovación, juventud... Está claro que tenemos razones para estar agradecidos a la Universidad, y lo estamos. Por eso, queremos dar públicamente las gracias a las investigadoras e investigadores que contribuyen a dignificar nuestra manera de hacer economía".

las cooperativas en la lucha contra la despoblación. Y todo eso nos viene muy bien, porque necesitamos más innovación (legal y social), ya que cada vez hay más proyectos que no encajan bien en el cooperativismo convencional. Hemos de perder el miedo a ser creativos: todo se puede cooperativizar. Y en la Comunitat Valenciana estamos decididos a ser una referencia y un ejemplo en este terreno.

El tercer elemento que queremos destacar es el talento joven. Casi la mitad de los empleos en cooperativas valencianas los ocupan personas menores de 40 años y, sin embargo, tenemos un serio problema de relevo generacional, sobre todo en algunos sectores, como el agroalimentario. Aumentar la presencia del cooperativismo en la universidad y elevarla a la categoría de disciplina académica es una de las maneras más efectivas de formar cooperativistas para el futuro. Precisamente, uno de los ejes del Plan de Acción Europeo para la Economía Social apunta a la necesidad de que ésta sea tenida en cuenta en los distintos niveles educativos y en los programas de emprendimiento. Es fundamental "seducir" a la juventud y, para ello, nos conviene fortalecer los vínculos de colaboración entre la universidad y las empresas

Y, por último, hay un cuarto aspecto en el que la alianza entre la Universidad y las organizaciones cooperativas desemboca en una fértil colaboración: la construcción de políticas públicas. Los estudios son numerosos también en este punto y el trabajo investigador para la Administración Pública es ingente, pero nos interesa referirnos a una experiencia singular que -en nuestra opinión- podría servir de inspiración en otros ámbitos territoriales y materiales. Nos referimos al 'Fent Cooperatives', el plan de apoyo y fomento del cooperativismo de la Comunitat Valenciana, que ha completado ya dos ediciones. Queremos destacar el privilegio que ha supuesto para Concoval, que fuimos la organización que recibió del Consejo Valenciano del Cooperativismo el encargo de dirigir y coordinar la elaboración del plan, contar con personas expertas de la Universitat de València. Cuando se presentó el segundo plan Fent Cooperatives nos atrevimos a pronosticar que muy pronto se convertiría en un referente para el resto de España y de Europa en materia de políticas públicas de fomento de la economía social. Y así fue: el plan valenciano se destacó como un ejemplo innovador para la promoción del cooperativismo en varias conferencias y congresos europeos. Nuestro Fent Cooperatives, que se ha convertido ya en un emblema del cooperativismo valenciano, pone en valor la potencia económica y el compromiso social de estas empresas y tiene por objeto conseguir una mejora en su competitividad. Hoy, el tercer Fent Cooperatives está en ciernes y sin duda será, otra vez, un ejercicio integrador en el que la universidad volverá a colaborar con el movimiento cooperativo.

Visibilidad, prestigio, innovación, juventud... Está claro que tenemos razones para estar agradecidos a la Universidad, y lo estamos. Por eso, queremos dar públicamente las gracias a las investigadoras e investigadores que contribuyen a dignificar nuestra manera de hacer economía. Y no hablamos solo de trabajo: nos referimos a la pasión con la que ponen su autoridad intelectual al servicio del cooperativismo, proporcionando sólidos argumentos para situar la economía social en el lugar que merece dentro de la confusa colección de nuevas economías que nutren los textos académicos y políticos. Queremos darles las gracias por su complicidad, por su afecto y por su generosidad.

Hace unos años, en un solemne acto público, el profesor José Luis Monzón pronunció un impecable discurso en el que aseguró que "para quienes trabajamos en el mundo de la investigación, las cooperativas son nuestra esperanza; la esperanza de todos los que creemos en la cultura del trabajo, la participación democrática y la solidaridad. Refuerzan nuestras convicciones en un modelo de empresa basado en la cooperación y en la subordinación del capital a la satisfacción de las necesidades humanas". Y nos decía a las cooperativas que nuestros éxitos eran los suyos. Pues, de la misma manera, compañeras y compañeros de la Universidad, vuestros éxitos son los nuestros.

# FELICITACIÓN DE LA PLATAFORMA DEL TERCER SECTOR DE LA COMUNITAT VALENCIANA Y PREMIO CERMI CV AL IUDESCOOP

#### Por Luis Vañó Gisbert, Presidente de la Plataforma del Tercer Sector de la Comunitat Valenciana

Es un honor y un verdadero placer contribuir aquí como presidente de la Plataforma del Tercer Sector de la Comunidad Valenciana (PTS CV) y del Comité de Representantes de Personas con Discapacidad de la Comunidad Valenciana (CERMI CV), para celebrar el vigésimo aniversario del IUDESCOOP, el Instituto Universitario de Investigación en Economía Social, Cooperativismo y Emprendimiento de la Universitat de València.

Desde su fundación hace veinte años, el IUDES-COOP ha emergido como un faro de excelencia y un catalizador de transformación en el mundo de la economía social y el cooperativismo.

En su dedicación incansable a la investigación, a la educación y a la colaboración entre la Universidad y la Economía Social, juega un papel crucial en el desarrollo y la promoción de un modelo económico que no solo busca la eficiencia y la productividad, sino que también prioriza la inclusión, la equidad y la sostenibilidad; y a través de sus innovadoras iniciativas, programas, materiales didácticos, seminarios, doctorados, etc. IUDESCOOP ha contribuido significativamente a redefinir los paradigmas económicos tradicionales, enfatizando la importancia de valores como la solidaridad, la cooperación y la responsabilidad social.

En su trayectoria, el IUDESCOOP ha establecido un estándar de excelencia, no solo en términos de resultados económicos, sino también en la creación de un impacto social positivo; donde sus esfuerzos han sido fundamentales para fomentar un entendimiento más profundo de cómo las prácticas económicas pueden y deben evolucionar para responder a los desafíos sociales y ambientales contemporáneos.

La institución ha sido un espacio de encuentro y diálogo entre académicos, profesionales, y las entidades del tercer sector, promoviendo así un intercambio de conocimientos y experiencias que ha enriquecido el campo de la economía social; impulsando y promoviendo cualquier iniciativa encaminada al desarrollo del estudio y la investigación en el área de la economía social y cooperativa.

Además, el IUDESCOOP ha desempeñado un papel vital en la formación de líderes y profesionales con una visión ética y socialmente responsable, equipándolos con las herramientas y el conocimiento necesarios para impulsar un cambio positivo en sus respectivos campos; y donde su enfoque holístico en la enseñanza ha asegurado que los principios de justicia social, equidad y sostenibilidad sean integrados en todas sus actividades y programas, preparando así a las futuras generaciones para liderar con el ejemplo en la construcción de un mundo más justo y sostenible.

En estos veinte años, IUDESCOOP ha destacado por su enfoque innovador y su dedicación a la promoción del bienestar comunitario; impulsando investigaciones pioneras y programas educativos que no solo buscan la maximización de beneficios, sino que ponen en el centro el valor intrínseco de las personas y la construcción de una sociedad más justa y equitativa.

Y este compromiso inquebrantable con la inclusión y la sostenibilidad ha permitido a IUDESCOOP establecerse como un referente, donde su capacidad para adaptarse a los cambios y desafíos del siglo XXI, manteniendo siempre un enfoque humano y ético en sus prácticas, ha sido clave en su éxito y reconocimiento; y donde la institución no solo ha contribuido significativamente al campo académico y a la investigación, sino que también ha jugado un papel crucial en la transformación de comunidades a través de la implementación de proyectos que fomentan la cooperación, el desarrollo local y autonómico y el empoderamiento de grupos vulnerables; y por lo tanto en este aniversario no solo celebra dos décadas de logros, sino que también reafirma el compromiso del IUDESCOOP con un futuro donde la equidad y la cooperación sean pilares fundamentales de nuestra sociedad.

Como presidente de la PTS CV y CERMI CV, he sido testigo de cómo IUDESCOOP ha trabajado incansablemente para incluir y valorar la diversidad en todos sus aspectos, especialmente en lo que respecta a las per-

"El compromiso inquebrantable con la inclusión y la sostenibilidad ha permitido al IUDESCOOP establecerse como un referente, donde su capacidad para adaptarse a los cambios y desafíos del siglo XXI, manteniendo siempre un enfoque humano y ético en sus prácticas, ha sido clave en su éxito y reconocimiento".

sonas con discapacidad, y a través de sus colaboraciones estratégicas y su enfoque en la integración social y laboral, el IUDESCOOP ha contribuido significativamente a la creación de oportunidades y a la mejora de la calidad de vida de nuestro colectivo.

Y, es por todas estas razones, que me llena de inmenso orgullo y alegría proclamar en este evento conmemorativo en honor a vuestro vigésimo aniversario, que el CERMI CV ha elegido conceder a IUDESCOOP el Premio de Acción Social en la IV edición de los Premios CERMI CV.

Este reconocimiento os será entregado el 4 de diciembre en la sala Vinatea de Les Corts Valencianes, en un evento que se alinea con las celebraciones del mes de diciembre, dedicado a conmemorar el Día Internacional de las Personas con Discapacidad, que es oficialmente el 3 de diciembre.

Este premio reconoce la destacada contribución de IUDESCOOP en el ámbito de la economía social y el cooperativismo, y su compromiso inquebrantable con la creación de una sociedad más inclusiva y equitativa.

En nombre del CERMI CV, felicito a IUDESCOOP por este merecido reconocimiento y por sus veinte años de incansable labor. Vuestro legado es un testimonio de lo que se puede lograr cuando se trabaja con pasión y compromiso, manteniendo una visión clara hacia un futuro más justo para todos, y es aquí donde la relación entre IUDESCOOP y el tercer sector de acción social se revela como un tapiz de economía social, tejido con la cooperación y solidaridad que reflejan un compromiso inquebrantable con el desarrollo sostenible y la equidad, inspirando e impulsando a innumerables individuos a ser arquitectos de un futuro más inclusivo, social y próspero para todos y todas.

Muchas gracias.



# CONCLUSIONES A ESTE MONOGRÁFICO SOBRE EL 20 ANIVERSARIO DEL IUDESCOOP

El 20 aniversario de IUDESCOOP ha traído consigo un año repleto de actividades donde se ha hecho un ejercicio de retrospectiva y memoria sobre todas aquellas iniciativas, proyectos y personas que han dejado huella en la institución; pero también se ha hablado del futuro y de los grandes desafíos que como organismo todavía tiene que asumir y de la larga vida académica que le queda por delante. Las tres jornadas, el acto de aniversario, el libro colectivo, la memoria de actividades y ahora también este tema de actualidad han sido los seis grandes retos que se marcó el Comité Organizador del 20 aniversario en sus inicios y tras hacer el balance y poner en común el desarrollo de todas ellas el resultado es muy positivo.

Una de las ideas más repetidas en el acto de aniversario fue que entre las principales fortalezas del IUDESCOOP destaca las buenas relaciones y potentes alianzas que ha ido forjando a lo largo de su trayectoria. Redes de colaboración que han creado amistades entre los miembros del Instituto y otros investigadores del ámbito de la economía social. En ese acto de celebración, algunos de ellos no dejaron pasar la oportunidad de dedicar unas afectuosas palabras a la institución. La Catedrática Carmen Marcuello señalaba la "importancia de celebrar y la importancia de revisar lo que se ha hecho, así como de agradecer. Es el momento también de mirar al futuro y seguir potenciando la cultura de la economía social". A su vez, la Directora del Centro de Estudios Cooperativos de la Universidad Santiago de Compostela (CECOOP), Maite Cancelo, indicaba que IUDESCOOP es un referente en toda España y que "estamos esperando siempre para ver lo que hacen en Valencia para coger ideas." Asimismo, en el plano personal apuntaba que "en el IUDESCOOP encontré a un montón de personas y a una familia con las que compartes experiencias académicas, pero también vitales".

Otra de las figuras que también intervino fue Gustavo Zaragoza, el cual destacó la idea de que la economía social tiene un gran reto y oportunidad por delante para enfrentarse al desafío de la longevidad de las personas mayores: "Creo que se abre una gran oportunidad a la economía social con la atención a las personas mayores. Para desarrollarlo deben estar presentes los valores de la economía social." A su vez,

Manuel Alegre, investigador del IUDESCOOP y director de la Cátedra ATA-Universidad de València sobre Trabajo Autónomo manifestó su más profundo agradecimiento en la institución donde ha crecido profesionalmente y aprovechó para "Agradecer a todos los miembros y al Instituto que me ha permitido hacer muchas amistades. Por 20 años más." Finalmente, el último de los amigos que dedicó unas palabras fue el presidente de FECOVI, Vicent Diego Ramón, donde de nuevo agradeció al IUDESCOOP "todos estos años por lo que nos ha acompañado y por ser un gran interlocutor con la administración".

Las canciones también fueron un elemento destacado en el 20 aniversario, donde diversos miembros citaron a Serrat en su famoso "Ara que tinc vint anys, i em sento bullir la sang" y a Gardel en su "Que veinte años no es nada" para evidenciar que tras tantos años de actividad y de ser referentes en materia de cooperativismo y economía social, el IUDESCOOP todavía tiene mucho camino por delante. En palabras de su actual directora, Maria José Vañó, estos veinte años han sido "un viaje marcado por la empatía y el compromiso férreo de aquellos que lo han hecho posible, porque el IUDESCOOP se mide en las historias de quienes la componen. Son las personas, con su talento y esfuerzo, quienes han llevado a nuestra institución a alcanzar cotas de excelencia y logros significativos."

Para concluir este tema de actualidad, el Comité Organizador, y haciendo suyas las palabras de los coordinadores del libro del 20 aniversario, desea felicitar al IUDESCOOP y "expresar su satisfacción por lo realizado y conseguido, por la senda que se ha trazado y que indica un buen camino para continuar siguiendo. Revela, en cualquier caso, que el grupo humano que hay detrás está integrado por personas muy activas y comprometidas con el cooperativismo, el tercer sector y la economía social, siempre desde el rigor académico que exige el ser universitarios."

¡A por los próximos 20 años!